



Agir ensemble pour l'AMOPA



Continuité et confiance pour la rentrée 2025

Chers amis présidents, secrétaires et trésoriers,

En cette rentrée 2025, je souhaite m'adresser à chacune et chacun d'entre vous pour faire le point sur nos actions et tracer ensemble les perspectives qui guideront notre association dans les mois à venir.

L'AMOPA poursuit sa mission avec constance et fidélité : faire rayonner la langue française, promouvoir l'excellence éducative, soutenir la jeunesse et entretenir les idéaux de mérite et de solidarité qui nous rassemblent. Grâce à vos initiatives, partout en France et au-delà, notre réseau demeure vivant et dynamique. Je tiens à vous exprimer ma profonde reconnaissance : sans votre engagement, rien ne serait possible.

Depuis notre assemblée du 17 mai, nous avons déjà beaucoup travaillé et notre programme s'annonce riche et ambitieux. Trois priorités se dessinent avec clarté :

1. Renforcer notre visibilité et notre attractivité

Au-delà de nos publications nationales, chaque section développe et diffuse des outils de communication adaptés à son territoire : bulletins, comptes rendus d'activités ou encore invitations à des événements. Ces documents, produits localement, gagnent à circuler largement. Ils sont adressés à nos adhérents et sympathisants, aux nouveaux récipiendaires, aux élus, aux autorités académiques locales, à nos amis des autres Ordres... Ils peuvent aussi être envoyés, par voie numérique, aux établissements scolaires, aux universités, aux collectivités, aux associations partenaires, aux institutions locales.

Ainsi, nous ferons mieux connaître nos actions, nous toucherons aussi un public élargi et

pourrons susciter l'intérêt de nouveaux adhérents. Les lettres hybrides que nous produisons et plaçons sur notre site sont bien sûr disponibles pour être utilisées sous format papier ou numérique.

Dans cette dynamique, la Revue de l'AMOPA occupe une place essentielle. Sa qualité est unanimement reconnue et elle demeure l'un des vecteurs majeurs du rayonnement de notre association. Une place accrue sera désormais donnée aux contributions issues des sections, notamment celles qui valorisent les actions en faveur de la jeunesse et illustrent l'utilité publique de l'AMOPA.

Par ailleurs, nos conférences nationales à Paris constituent un temps fort de visibilité et d'échanges intellectuels. La première de cette année est déjà validée : elle se tiendra au lycée Louis-le-Grand, le 19 novembre à 17h, en partenariat avec l'Association des Professeurs d'Histoire et Géographie et sous le patronage de Monsieur Nicolas Grimal, secrétaire perpétuel de l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres. Le projet de signature d'une charte de partenariat avec l'Académie est soumis à l'ordre du jour du prochain Conseil d'Administration, marquant ainsi notre volonté de renforcer durablement nos liens avec cette institution prestigieuse.

2. Consolider nos actions auprès de la jeunesse

Nos prix et concours sont un pilier de l'action de l'AMOPA, un lien privilégié avec les enseignants, les élèves et leurs parents. Cette année, plusieurs nouveautés viennent élargir notre offre et renforcer notre visibilité.

La majorité des concours traditionnels ont été reconduits, certains ont évolué, et surtout de





Agir ensemble pour l'AMOPA

nouveaux concours sont créés afin de couvrir l'ensemble des niveaux d'enseignement et s'adapter à un public en constante évolution. Ils sont désormais accessibles en ligne sur le site national de l'AMOPA, tout comme les offres de bourses d'études.

Accroître la participation des établissements scolaires et donc de nos jeunes à nos concours c'est associer également des enseignants, des personnels de direction et d'inspection qui sont aussi potentiellement de futurs amopaliens. Nous avons dès la rentrée engagé un plan de rencontres pour mieux les faire connaître. Les rendez-vous sont pris avec le grand chancelier de la Légion d'honneur, la DGESCO, les cabinets ministériels, des recteurs ...

La cérémonie de remise des prix en Sorbonne restera le point d'orgue de nos actions : elle offre à la jeunesse une reconnaissance éclatante et à l'AMOPA une visibilité précieuse. Le rendez-vous est d'ores et déjà fixé : ce sera le lundi après-midi 1er juin 2026.

3. Assurer la solidité de notre organisation

La vitalité de l'AMOPA dépend de la force et du nombre de ses adhérents. Or, depuis plusieurs années, nous constatons une baisse préoccupante de nos effectifs. Nous devons ensemble inverser cette tendance. Les sections qui rencontrent le plus de difficultés pourront bénéficier d'un appui renforcé du Siège national pour trouver des solutions adaptées et relancer leur dynamique. Celles qui réussissent mieux seront sollicitées pour partager leurs initiatives.

Il est également nécessaire d'élargir et de rajeunir notre recrutement. L'AMOPA doit s'ouvrir davantage aux récipiendaires des Palmes académiques encore en activité professionnelle : personnels de direction ou d'inspection, enseignants du primaire, du secondaire, du supérieur, mais aussi personnels des institutions publiques et privées où les Palmes sont attribuées — culture, santé,

défense, intérieur, entreprises... Ces adhérents actifs apporteront un souffle nouveau et renforceront notre rôle de relais vivant de la République dans toutes ses composantes. Faire entrer ces nouveaux venus comme conseillers au comité consultatif peut aussi permettre d'assurer la continuité et le renouvellement des élus. La rédaction de guides à l'usage de ces nouveaux élus est programmée pour faciliter leur tâche.

Le rôle des présidents, des secrétaires et des trésoriers est à cet égard crucial : une gestion claire, rigoureuse et partagée permettra à notre association de déployer ses projets dans la sérénité.

Enfin, nous gagnerons à faire vivre davantage le lien entre nos sections, grâce à des échanges réguliers, des partages d'expérience et des initiatives communes. L'AMOPA est une famille : sa force réside dans son unité et dans son esprit fraternel. Nous comptons développer des rencontres avec les sections d'une même zone géographique (académie, région académique...) afin d'améliorer encore dans l'esprit du livre blanc les relations entre le Siège et les sections et de proposer des initiatives communes.

Chères amopaliennes, chers amopaliens, une année exigeante mais enthousiasmante nous attend. Je sais pouvoir compter sur votre fidélité, votre créativité et votre sens de l'intérêt commun pour porter ensemble plus loin encore les valeurs et les actions de notre belle association.

Avec toute ma gratitude et mes sentiments les plus cordiaux.

Claude TRAN

Président national de l'AMOPA